

Histoire, sources et comparaison. Le Maghreb moderne vu de près

Résumé

Le dossier se compose de deux parties, une synthèse des travaux « histoire, sources, comparaison. Le Maghreb vu de près » (I.) et un mémoire « L'Empire de près. Bayt al-mâl, transmission et droits d'appartenance à Alger à l'époque moderne » (II.).

I. Analysant les pratiques sociales et institutionnelles des individus et des groupes à Constantine puis Alger aux XVIIIe et XIXe siècles, mes recherches explorent en même temps les conditions de connaissance du passé du Maghreb, à travers notamment la question de la qualification des matériaux historiques, en considérant plus encore que la portée informative du contenu des sources, leur *à propos*. Cette approche particulière a été en outre la condition de possibilité de recherches collectives à dimension comparative (et pluridisciplinaire) mises en œuvre dans une série de projets autour de la citoyenneté.

II. Le mémoire porte sur une institution ottomane active à Alger, le Bayt al-mâl, préposée à la gestion des successions incertaines. Organisé en trois volets ce travail entreprend d'abord de reconstituer l'activité du Bayt al-mâl de prise en charge des biens et de préservation des droits des héritiers absents. Le deuxième volet décrypte les modalités et la latitude des prérogatives de l'institution qui met en lumière la perspective juridictionnelle de son pouvoir ; et interroge les modalités de l'extension de ses publics. Le dernier volet, en considérant les rivalités opposées au Bayt al-mâl, analyse comment la succession, fabrique de droits citoyens, commande les rivalités d'une pluralité d'instances politiques, étatiques et non étatiques, autant que fonde les langages d'ordonnement des stratifications sociales.

History, sources and comparison. The early modern Maghreb seen close up

Abstract

This file comprises two parts: A synthesis of previous scholarly works, entitled "History, sources, comparison: The Maghreb, seen close up" (I.), and a thesis entitled "The Empire close up. Bayt al-mâl, transmission and membership rights in Algiers in the early modern period "(II.).

I. Analyzing the social and institutional practices of individuals and groups in the context of Constantine and Algiers in the eighteenth and nineteenth centuries, my research explores the conditions for knowledge of the Maghreb's past, especially through the question of how to qualify historical materials. Thus, I look less at the informative substance of the contents than at their relevance. This particular approach was also what enabled collective research adopting comparative (and multidisciplinary) perspectives, which were implemented in a series of projects on citizenship.

II. The thesis focuses on an Ottoman institution, the *Bayt al-mâl*, which operated in Algiers and dealt with estates that fell outside the routine inheritance process. Organized in three parts, the thesis first undertakes to reconstruct the activity of *Bayt al-mâl* in taking responsibility for assets and defending the rights of absent heirs. The second part decrypts the modalities and prerogatives of this institution by highlighting the jurisdictional dimensions of its power; it also examines the ways in which its audience was expanded. Finally, by paying particular attention to the rivals opposed to *Bayt al-mâl*, the last part analyzes how the inheritance process produced citizen rights,

commanded the rivalries of state and non-state political actors, and created a language for managing social stratification.